

第31期

江東区パルカレッジ

公開講座

令和5年10月1日（日）

「女性が働くということ

～私のアナウンサー人生～」

講師：吉川 美代子

（キャスター・アナウンサー・京都産業大学客員教授）

## 公開講座「女性が働くということ～私のアナウンサー人生～」

講師：吉川美代子（キャスター・アナウンサー・京都産業大学客員教授）

【プロフィール】1954年生まれ。神奈川県出身。早稲田大学教育学部卒業。  
1977年TBS入社。37年間アナウンサー・キャスターとして活躍する一方、TBSアナウンススクール校長を12年間勤め、2014年に定年退職。フリーアナウンサーとして各局のバラエティ番組などに出演。2017年より京都産業大学現代社会学部客員教授も務める。



### ■小学生の頃からアナウンサーになりたかった

私が大学を卒業してアナウンサーとなったのは昭和52年。TBSは9年ぶりの女性アナウンサー採用でしたが、男女の賃金差もなく、メディアの世界はいろんな意味で男女平等だと思っていました。ところが、放送局は圧倒的に男性社会でした。当時は男女雇用機会均等法もありませんし、女性アナウンサーの仕事は男性アナウンサーの補佐的なものばかり。新人研修の期間中にこんなことがありました。新人アナとラジオ報道局若手記者との飲み会で、どんな番組がやりたいかと聞かれて「報道やりたいんです」という話をして、その日は和気あいあい終わったんです。でも、翌朝アナウンサーラジオ報道局のデスクから呼び出され、会いに行ったら、デスクの男性がいきなり「女のくせに報道やりたいなんて、お前は生意気なんだよ！女に政治や経済がわかるか！」って、すごい声で怒鳴ったんですよ。私、悔しいとかじゃなくて、ただただびっくりして…。実際、研修が終わったら女性は当然のごとく芸能班に入れられて、なかなか報道の現場に行くチャンスってない。ですから、空いている時間は必ず報道班の男性アナウンサーたちがニュースを読むスタジオにいて、見学させてもらったり、取材に同行したり。入社5年目の秋に報道局長から朝の大型の報道番組の話をいただいて、「もちろんやります」と。そして半年間、政治部で記者の修行をしました。実際に現場で取材してニュース原稿を書いたりしました。その時に初めて、報道のアナウンサー、キャスターたちというのは、原稿に書かれた文字を音に変えてただ読み上げているのではなく、書かれた内容を理解した上で伝えているんだと。私がやりたいと思っ

ている報道のアナウンサーの仕事というのは、伝えることなんだと実感しました。実際に朝の報道番組が始まってみると、私よりも若い記者が原稿を書いて編集長に持ってきた時に「俺の書いた原稿、女に読ませないで！」と言ったんです。女がニュース読むなんてあり得ないと思っている人が圧倒的に多いんだと愕然としました。「女は報道に向かない」という人を「女でもできる」と認めさせなきゃだめだと思ったので、本当にあらゆる勉強と努力をしました。そして一年半後に、夕方のJNN系列のメインニュース番組「ニュースコープ」の女性キャスターに決まって…。見ている人はちゃんと見てくれているんだと思いました。

### ■若いときは前しか見ていなかったけど…

私は、大学を出てから定年まで1つの会社にいました。若いときは、前しか見てなかったし、主語は自分でした。でも副部長、部長、局長と昇進するたびに、視野がどんどん広がり、主語も「報道アナウンサーたち」「アナウンス部員たち」「TBS社員」と変わってくるんです。1つの会社で仕事をやり切ったことで、自分自身が成長できたと思っています。私は第一の局アナ人生を達成感とともに終えたので、第二のフリーアナ人生もいい感じでスタートできました。

### ■結果の平等ではなく機会の平等を

今は女性活躍の指標として「管理職や役員や議員の何割」と数字で結果の平等だけを目指しています。本来は、機会の平等を与えるべきです。そして、その人の能力と実力に合った評価をして、女性活躍の機会と場を作ってほしいのです。

2023 江東区パルカレッジ 公開講座・受講アンケート	講演名	女性が働くということ ～私のアナウンサー人生～	10月1日 (日)
--------------------------------	-----	----------------------------	--------------

◆参加者：159名 アンケート回収：155枚 提出（回収率）：97.4%

◆参加者層 ①一般応募：141名 ②江東区男女共同参画審議委員：1名

③パルカレッジ受講生：10名 ④無回答：3名

◆パルカレッジ公開講座への参加

①はじめて：105名 ②2～4回目：27名

③5回目以上：4名 ④無回答：19名

◆年齢

①10代：0名 ②20代：3名

③30代：18名 ④40代：35名

⑤50代：48名 ⑥60代：28名

⑦70代以上：21名 ⑧無回答：2名



講師：吉川 美代子 氏

◆職業（複数回答可）

①専業主婦（夫）：27名 ②フルタイム勤務：61名

③パートタイム勤務／時間短縮勤務：30名 ④派遣社員：11名 ⑤アルバイト：0名

⑥自営業：3名 ⑦介護中：0名 ⑧産休中／育休中：3名 ⑨学生：0名

⑩無職：16名 ⑪その他：4名 ⑫無回答：1名

問1 本日の講演会をどこでお知りになりましたか。（複数回答可）

①こうとう区報：101名 ②パルカレッジ案内リーフレット：15名

③区ホームページ：11名 ④チラシ：11名

⑤区内掲示板：11名 ⑥友人・知人の紹介：7名

⑦江東区公式 twitter：0名 ⑧江東区公式 facebook：0名

⑨江東区公式 LINE：4名 ⑩その他：6名

⑪無回答：2名

**問2 本日の講演会に参加された動機を教えてください。(複数回答可)**

- ①テーマ・内容に興味があったから：107名
- ②この講師の話が聞きたかったから：109名
- ③友人・知人に誘われたから：4名
- ④江東区パルカレッジに関心を持っているから：10名
- ⑤保育がついていたから：8名
- ⑥何かきっかけがほしかったから：10名
- ⑦知識・教養を高めたいから：28名
- ⑧その他：5名  
(手話通訳がつくから／吉川美代子さんが好きだから／仕事に対する心持ち(心得)が学べると思ったから等)
- ⑨無回答：0名

**問3 本日の講演会の内容はいかがでしたか。下記にご意見・ご感想を自由にお書きください。**

- ①期待以上：83名      ②期待どおり：59名      ③どちらでもない：2名
- ④やや不満：0名      ⑤不満：0名      ⑥無回答：11名

**(以下、自由意見)**

- ・ 機会の平等>結果の平等 まさにそのとおりだと思いました。
- ・ 女性として一つの企業につとめることについてよくわかりました。
- ・ どのお話もとても興味深く、あっという間の時間でした。ありがとうございました。
- ・ 明るい表情でとても有意義なひとときをありがとうございました。
- ・ 言葉に重みがあり、これから生きる力が湧きました！
- ・ 会話のキャッチボールの話、よく理解できました。
- ・ 前向きな考え方がとても参考になりました。
- ・ 吉川さん素敵な女性だなと思いました。参加させて頂けて良かったです。私も素敵に年を重ねたいと思います。ありがとうございました。
- ・ 仕事へのプロ意識が感じられ共感できた。
- ・ 興味深い話でした。質疑応答もよかったです。学びになりました。
- ・ 貴重なお話ありがとうございました。社会人の大先輩として、少しでも近づければと思います。がんばります。
- ・ わかりやすい話しかたで、時間が短く感じられました。また違うテーマでお話をお聞きしたいです。
- ・ とても良いお話でした！！
- ・ 言葉の意味を理解して、体験したことを自分の言葉にしていきたいと思います。

- ・仕事の悩みが少し軽くなった。
- ・苦労話をここまで大きくことができてよかった。数を揃えることではない点については納得がいった。質疑応答においても明確にお応え頂き、ありがとうございました。
- ・沢山の経験をされてきた吉川さんのお話は、とても面白くあっという間の時間でした。テレビでお見かけしてきた頃より、ますます素敵な方だと思いました。憧れます。良かったです。
- ・とても楽しかったです。
- ・言葉は会話のキャッチボール、相手によって投げる球が違うというのは、なるほどと思いました。
- ・この度はこの会を企画していただき、ありがとうございました。これからの人生100年時代で自分の心の中に今までがんばったってものがあるのとないのとは違うという話がとても印象的でした。
- ・ご経験に裏打ちされたお話でしたので、奥行きを感じられる講演でした。有難うございました。
- ・たくさんのお話を聞かせていただきありがとうございました。
- ・誰に向かってキャッチボールをするのか、とっても大事な内容でした。
- ・しつもんができなくてごめんね。
- ・とても興味深くためになるお話でした。・言葉のコミュニケーションの話は今の仕事に結びついて理解しやすかった。
- ・「機会の平等」のお話は自分自身感じていたことで、とても勉強になりました。
- ・おもしろかった。明日から元気にいきいけそう。
- ・アナウンサーの方なので、当然かも知れませんが、話にまとまりがあり聞きやすかったです。華やかな世界というイメージでしたので、入社から色々ご苦労されていたということに驚きました。会話のキャッチボールの話は実体験上でも納得できました。ありがとうございました。
- ・吉川氏の言葉が「伝わる」理由がわかった気がします。今後のコミュニケーションにおいて「伝わる」コミュニケーションが取れるようにしていきたいと思います。
- ・年齢を感じさせない吉川さんのお話で夢中で聞きました。熱量がものすごく私もパワーをもらいました。64才ですが、明るい将来が見えてとても楽しい2hでした。
- ・自分がばくぜんとならんで悩んでいた性差別を本当はとても嫌だと感じていることを知れたり、自分の気持ちと向き合うことが出来ました。強引に動くなどではなく、あくまで自分の中での「納得感」など、すぐに生かせそうなお話も聞けて、明日から何かトライしてみようと思えました。
- ・時間が長いのではと思いましたが、あっという間に時間がすぎて、内容もおもしろかったです。参加できて良かったです。
- ・今のご活躍には長い努力があつての事だと思いました。私もがんばらねば...
- ・全力で努力をおしみなくやり評価され認められた人間は、人に対してかん大になれる。吉川さんはとてもすてきな人生を過ごされている方で感動しました。
- ・言葉に内容をもたせるといふことに感銘をうけました。仕事にすべてうちこまれていたお話、興味深く伺わせていただきました。

- ・人生... 真心...。質問コーナーは、良かったです。
- ・自分との立場に合った講演と少しずれている感じでしたが、吉川さんの講演はとても楽しかったです。
- ・経験をふまえての話がよかったです。質疑応答が素の吉川さんの話を聞けた気がします。皆さん、何かこれからの指標や、アドバイス、かわるきっかけを求めにきてるのだと思います。
- ・生で美しい声のお話が聞けて、とても明るい気持ちになれ、よかったです。
- ・印象に残った話・文字を読むだけのニュースと経験を通して話すニュースは伝わり方が全く違ってくる。・女性の「何割」は結果より機会に注目してほしい。ボスザルの話もおもしろかった。お話しされる時の表情もとてもイキイキしていて、ヒールでリンと立っていて見習いたいです。
- ・言葉の大切さにあらためて感じることができました。
- ・さすがアナウンサーさん、とても聞きやすいし話が分かりやすい。引きこまれました。あっという間の1時間でした。私も吉川さんのおっしゃる通り「健康」が1番大事だと思いました。「人間力=相手への気遣い」の話が心に残りました。
- ・またお話を伺いたいです。ありがとうございました。
- ・やはり吉川さんのお話はお上手で聞きやすく、ためになりました。これからも言葉の重みを大切に、自分の今までが間違えていなかったと、自信になったこと、さらに前を向いて生きて行こうと強く思いました。
- ・台本通りという感じではなく、ご自身の言葉で伝える話し方だったので、最後まで興味深く聞くことができました。女性の活やくについて、結果の平等ではなく機会の平等を重視したいという言葉が印象に残りました。明日からも頑張ろうと思えました。
- ・74才です。1年前に事務職を辞め、のんびりと過ごしてきました。また仕事をしたいと職を探していますが、年令でカベがあります。まだまだ健康で元気です。お話を聞いて、ますます元気が出ました。ありがとうございました。
- ・ありがとうございました。個人の能力、実力をみてる社会！！そうであって欲しい。それぞれの個にそれぞれの能力、実力があるはず...。共感することが多い講演でした。
- ・年令にかかわらず、気持ち・気力が重要。健康、元気のもと。
- ・吉川さんのアナウンサー人生がとっても素晴らしくて人間力のお話も勉強になり、楽しい講演でした。
- ・人生の生き方とてもためになりました。少しは希望を持って生活をしようと思いました。お話とても良かったです。
- ・話の内容にとっても引き込まれました。また、1人の仕事人として、共感できる部分も大いにあり、とても有意義な時間となりました。
- ・とてもステキな話が聞けて良かったです。今後自分がまよった時などに吉川さんの言葉を思い出して仕事育児等、さまざまな分野で楽しく健康にすごしていこうと思います。本日はありがとうございました。
- ・吉川先生、原稿などもたずにとずっと脱線することもなくお話しされていて、とても頭が良い方なのだな、と思いました。お話にとっても引き込まれました。本日はありがとうございました。

- ・人間力のある講師の方の一般論でない内容で、共感できました。“男女”ではない、とらえ方が他の講師とちがうと思いました。やりきろう！と思えました。
- ・とても実務的にも参考になるお話でした。共感することも多く、吉川さんのこれまでの努力が実になった話なので、素直にきけました。
- ・頑張っていて生きていこうと思いました。素晴らしいお話ありがとうございました。
- ・言葉ひとつの、「おもみ」を大切にしていきたいです。身体健康と精神（心）健康も忘れていたように思います。意味のある言葉として、相手に伝えていきます。本日は、ありがとうございました。
- ・アナウンサーの滑舌良さを聞いてよかったです。
- ・2時間があっという間でした。常に仕事や相手に誠実に全力で向き合ってきた結果、今の輝きがあるのだなと感じました。ありがとうございました。
- ・第1の人生を満足に終わらせないと、次の第2の人生がマイナスからになるという言葉がとても心に残りました。今ちょうど仕事や家庭でのことで第2の人生にいかだどうかだったので、今の心残りをさせないようにして、次にステップしたいと思います。とても良い話ありがとうございました。
- ・平日頃考えている事を伺えてとてもスッキリしました。私は氷河期第一世代なので「機会の平等」はとても響く言葉でした。
- ・私にとっては少しだけ人生のセンパイである吉川さんが今現在も光り輝きながら、生き生きと人生を楽しんでいらっしゃる姿に本当に感動しました。私も意義のある長生きをして行きます。
- ・会社員として定年まで勤め上げた事は、とても尊敬します。仕事を辞めたいと思うことはなかったか、また、そういう時どうしたか質問したかったです。
- ・産休中であり今後のことに不安もあった中、元気をいただきました。ありがとうございました。
- ・とてもよいお話だったので、ぜひYouTubeで流してほしい。
- ・楽しかったです。前向きな気持ちになれました。
- ・素晴らしい講演でしたが、キラキラと輝き走り抜けていらしゃるので、自分と照らし合わせて同じようになれるか（目指せるか）と思えなかった。（共感が難しい）でも話をきけて良かった。元気をもらえました！！
- ・楽しく話しが聞けましたが、もう少し質疑応答ができたらもっとよかったですと思います。
- ・現場の裏話がとても興味深く思えました。男性社会、実力（本物の）ある女性の進出に世界をみたい。
- ・仕事の話など非常に参考になった。
- ・人生のお話もですが、質問に答えてくださった際のアドバイスのお話良かった。
- ・現実に即したお話やアドバイスが、とても参考になりました。ありがとうございました。
- ・一生懸命、悔いないようにやる事が近道と思いました。
- ・吉川さんが定年まで勤められたということが女性アナウンサーとして途中で辞めていく人が多いので、とても嬉しく思います。（私も）年齢が同じ位で女性で初めてとかいうことが多く大変だったけど、定年まで勤められたことが良かったなあとも今でも思っています。とても楽しい話で良かったです。

- ・働くということを考えるきっかけになった。同じ気持ちなんだ！こんな事あるある、と思うことが多く、また明日から仕事をがんばろうという気持ちになれた。
- ・とてもいい話がきけてよかったです。勉強になりました。男女差、年齢差のことや、機会の平等などつくづく「そうだ！」と思います。
- ・大変おもしろかったです！！
- ・年、性別の差別をつねに感じていて、とても生きづらい日々です。吉川さんの仕事に対する気持ちと同感で、自分の気持ちをコントロールして残りの人生色々な経験を楽しく過ごしていこうと思いました。私もボス的な存在のいる所は自分の時間のムダですね。
- ・ためになる話が聞けて良かった。話上手なのは、アナウンサーだと思った。
- ・期待以上の内容で勉強になりました。私もこれからの人生の生きかたを考え、思考して行きたいと思います。
- ・男女差別の時代に大変だったんだなあと思いました。
- ・女性としてひとつの会社で成功された方なので、歯切れの良い楽しいお話でした。
- ・200名の受講者で広すぎず会場で間近での講演をきけたのがよかったです。内容とてもよく、うなづきながらきけてた内容の講演聴講でした。・ありがとうございました。
- ・ありがとうございました。
- ・本当の実力のおりの社会があるのなら、争いはおこらないと思いますが、とにかく男女差別をうけてきたので、生きづらい世の中です。

令和5年度 第31期江東区パルカレッジ 記録集

令和6年3月 印刷物登録番号(5)84号

編集発行 江東区  
総務部男女共同参画推進センター  
江東区扇橋3-22-2(パルシティ江東内)  
電話 03(5683)0341

印刷所 株式会社マイハラ  
江東区東陽5-19-12  
電話 03(5632)2381



※受講生感想につきましては、原文のまま掲載しております。

